
l Elementos de la Fiscalía Anticorrupción, con apoyo de la Se-
cretaría de Marina, Guardia Nacional y Comisión Estatal de Se-
guridad Pública, cumplimentaron una orden de cateo en las 
instalaciones de la Fiscalía General del Estado con el objetivo 
de localizar expedientes de varios funcionarios. Realizaron el 
cateo en áreas que no estaban consideradas en la orden judi-
cial.
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l Edgar Rodolfo Núñez Urquiza, quien se identifica como 
Vicefiscal Anticorrupción y encargado de despacho de la Fis-
calía Especializada en el Combate a la Corrupción negó ser 
juez y parte “porque estamos realizando la investigación rela-
cionada con diversos delitos realizados por gente de la Fiscalía 
General, no de la Fiscalía Anticorrupción”.

Catea Fiscalía 
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de la FGE
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l El Consejo Coordinador Empresarial destacó 
que el delito que más afecta y preocupa a la re-
gión oriente y sur de Morelos es el cobro de piso. 
Confirmó que en estas áreas es donde más se co-
mete este delito, y están preocupados por la falta 
de acción de las autoridades en cuestiones de 
seguridad.

l La senadora Lucía Meza responsabilizó al go-
bernador de hostigamientos contra ella y su 
equipo de trabajo; mientras que Graciela Quiño-
nez Bahena, directora de la Facultad de Derecho 
y Ciencias Sociales de la UAEM, denunció ser 
víctima de amenazas y violencia de género. Am-
bas presentaron denuncias ante las autoridades 
correspondientes.

El cobro de piso, lastre 
de la economía en 
municipios enteros

Denuncian violencia de 
género en la política y en 
la academia
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Piden justicia para el magistrade

Aunque solo tenían 
autorizado revisar un área 
administrativa

▲ Activistas e integrantes de la comunidad de la diversidad en Morelos, condenaron 
que la Fiscalía General de Aguascalientes pretenda reducir a crimen pasional, la 
muerte de Jesús Ociel Baena Saucedo, el primer y único magistrade del Tribunal 
Electoral en América Latina, “es claramente un crimen de odio”, sostuvieron.
Foto: Estrella Pedroza.

l En un evento organizado por Ciencias Políticas, 
las integrantes de la terna para la rectoría res-
pondieron cuestionamientos de la comunidad 
estudiantil, presentaron sus propuestas y hasta 
atendieron preguntas sobre su comida favorita y 
signos zodiacales.

Candidatas a la rectoría 
comparecen ante la 
comunidad estudiantil
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Necesitamos rescatar la legalidad para recobrar la paz

EDITORIAL

ay días, como el de ayer, en donde 
coinciden diversas situaciones que 
nos hacen ver lo peligrosamente cerca 

que está el caos de nuestras vidas y que 
subrayan la carencia de respeto por la ley, 
que atenta directamente en contra de la paz 
de todo el estado.

“La guerra no es contra el gobierno…”
Morelos amaneció con mantas en más 

de diecisiete localidades en las que un 
grupo criminal -disfrazado de vecinos 
preocupados por la seguridad- amenaza 
a otro que intenta controlar sus “plazas”, 
entre otras cosas que no viene al caso 
reproducir aquí; advierten que van a 
atacar a cualquier vehículo polarizado 
totalmente y, para que la policía los deje en 
paz, comentan al “gobierno” que su guerra 
no es en su contra, sino en contra de otros 
mafiosos.

Van a “blindar” a Morelos
Más adelante, trascendió que la 

Mesa Estatal de Seguridad Pública está 
preocupada por la posible migración a 
tierras morelenses de bandas del crimen 
organizado que operaban en Acapulco, lo 
que podría explicar en parte las mantas; 
pero que el tema sea abordado por aquella 
Mesa no da tranquilidad a nadie -ni sus 
declaraciones de que van a “blindar” a 
Morelos- cuando no han logrado hacer 
nada por disminuir ni la criminalidad ni 
la violencia en los años que lleva operando 
y, como muestra, el Consejo Coordinador 

Empresarial recordó que, principalmente 
en el sur y oriente del estado, el cobro de 
piso y la extorsión se han convertido en un 
genuino cáncer que afecta directamente al 
diez por ciento de las empresas, muchas de 
las cuales han optado por cerrar en lugar de 
mantener a los criminales.

La Fiscalía Anticorrupción olvidó el GPS
Por la tarde, amparados por una 

orden de cateo que les permitía buscar 
en determinadas áreas de la Fiscalía 
General del Estado, delimitadas incluso 
por geolocalización, miembros de la 
Fiscalía Anticorrupción de facto fueron a 
buscar expedientes de varios funcionarios 
relacionados con su invasión de semanas 
atrás de la sede de la auténtica Fiscalía 
Especializada en Combate a la Corrupción. 
Probablemente, olvidaron los GPS en sus 
casas porque llegaron a abrir los cajones 
de cuantos escritorios encontraban, 
amparados, desde luego, por elementos de 
la policía estatal y efectivos del ejército y 
la marina. Como lo intentaron hacer con 
la Comisión Estatal de Derechos Humanos 
hace un par de semanas.

Nadie se salva de la violencia de género
Ayer también dos destacadas mujeres 

de nuestro estado, la senadora Lucy Meza 
y la directora de la Facultad de Derecho 
y Ciencias Sociales de la UAEM, Graciela 
Quiñónez, demostraron que nadie está 
exento de la violencia de género y de sufrir 
amenazas; la primera responsabilizó al 

gobernador del estado de hostilizarla con 
fines políticos; la segunda señaló que las 
amenazas en su contra se originaron por 
rechazar, precisamente, la violencia de 
género y la misoginia que parece no haberse 
logrado erradicar del campus universitario.

No quieren que sea Crimen de Odio
Ya en la noche un grupo de activistas 

de la diversidad sexual se reunieron en 
Cuernavaca en un evento que se replicó 
por lo menos en otras cuarenta ciudades 
del país, en las que demandaron el 
esclarecimiento de la muerte del primer 
magistrado en funciones que decidió 
no seguir ocultando su condición no 
binaria, el magistrade Jesús Ociel Baena 
Saucedo, quien apareció muerto por 
arma blanca con su pareja en la ciudad de 
Aguascalientes. Según los manifestantes, 
las autoridades pretenden optar por 
el atajo del “crimen pasional” para no 
investigar un engorroso crimen de odio, 
con lo que, de ser cierto, reforzarían 
uno de tantos prejuicios contra los que 
batalla cotidianamente este sector de la 
población.

Como se puede apreciar a vuelo de pájaro, 
el punto en el que se intersectan tantos 
conflictos que le atañen a los morelenses 
de manera directa o indirecta, se llama ley 
y legalidad; mientras no haya nadie que las 
haga valer, difícilmente regresará la paz a 
los hogares. Veremos cómo amanecemos 
mañana.
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HUGO BARBERI RICO

Al menos 14 mensajes en lonas, 
atribuidos a grupos autodenomina-
dos como parte de la delincuencia 
organizada, han sido colocados en 
igual número de lugares en varios 
municipios del Estado de Morelos. 

A pesar de la cantidad de lonas ins-
taladas, la mayoría de los mensajes 
son idénticos y están firmados por un 
mismo grupo, el cual es identificado 
por las autoridades policiales como 
parte de la delincuencia organiza-
da; y contienen amenazas dirigidas 
a bandas rivales especificando que 
“la guerra no es contra el gobierno”.

Solo una lona presenta un dise-
ño y mensaje diferentes, con fondo 
blanco y letras negras, y está firmada 

por otro grupo que amenaza a sus 
contrarios.

Según los primeros informes, las 
lonas fueron colocadas durante la 
madrugada en Cuernavaca, Xochi-
tepec, Cuautla, Yautepec, Amacuzac, 
Emiliano Zapata, Tetecala, Miacat-
lán, Mazatepec, Tlaquiltenango, 
Jojutla, así como en su comunidad 
de Tlatenchi, además de Zacatepec, 
en la cabecera de Puente de Ixtla y 
en sus comunidades de Tilzapotla y 
San José Vista Hermosa, y en Tlal-
tizapán.

Uno de los mensajes más recientes 
retirados por la policía del estado de 
Morelos fue colocado en la comuni-
dad de San José Vista Hermosa, en 
el municipio de Puente de Ixtla, que 
limita con Xoxocotla, ambos en el sur 
del estado de Morelos.

CLARA VIVIANA MEZA

El Consejo Coordinador Empresa-
rial (CCE) destacó que el delito que 
más afecta y preocupa a la región 
oriente y sur de Morelos es el cobro 
de piso. Confirmó que en estas áreas 
es donde más se comete este delito, y 
están preocupados por la falta de ac-
ción de las autoridades en cuestiones 
de seguridad.

En una entrevista, el presidente 
de la cámara empresarial, Antonio 
Sánchez Purón, lamentó que las víc-
timas de este tipo de delito a menudo 

no denuncian debido a la falta de con-
fianza en el gobierno. Esto ha llevado 
a la ausencia de cifras precisas sobre 
las personas que han sido víctimas de 
este delito.

Sánchez Purón mencionó que en 
Morelos hay un total de 120 mil uni-
dades de negocio, de las cuales entre 
un cinco y un diez por ciento son afec-
tadas por el cobro de derecho de piso, 
especialmente en municipios como 
Cuautla y en los ubicados en la región 
sur-poniente del estado.

Confirmó que algunos negocios se 
han visto obligados a cerrar debido al 

temor y la falta de resultados en la lu-
cha contra el cobro de piso. También 
señaló que en lugares como Miacat-
lán y Coatlán del Río, este problema 
se ha agravado. Hizo un llamado a 
las autoridades para coordinarse y 
lograr resultados en la prevención y 
combate de la extorsión, que está en 
aumento.

"Busquemos unirnos para prote-
gernos mutuamente. Las cifras que 
tenemos son aproximadas. Gran par-
te de esto se menciona como un mito 
porque no hay datos estadísticos de-
bido a la falta de denuncias formales", 
concluyó Sánchez Purón.

ANGÉLICA ESTRADA

La devastación causada por 
el huracán Otis en Guerrero, y 
las afectaciones causadas en el 
Puerto de Acapulco, abren la 
posibilidad de que células delic-
tivas migren hacia el estado de 
Morelos, un escenario que se está 
evaluando en la Mesa Estatal de 
Seguridad Pública.

Aunque aún no se dispone de 
información específica sobre qué 
bandas delictivas podrían despla-
zarse a Morelos, Samuel Sotelo 
Salgado, Secretario de Gobierno, 
señaló que se están tomando me-
didas para fortalecer la seguri-
dad, especialmente en las zonas 
limítrofes con Guerrero, con el 
objetivo de "blindar el estado".

Sotelo Salgado afirmó que "es 
un escenario que no descarta-
mos, al ver disminuidas todas las 
actividades en el Puerto de Aca-
pulco, seguramente buscarán 
otros espacios para continuar 
delinquiendo; pensábamos que se 
trasladarían a Chilpancingo, pero 
no descartamos la opción de que 
lleguen a Morelos, por eso ya es-
tamos trabajando en estrategias 
locales e incluso con autoridades 
federales para evitar que lleguen 
al estado".

La agudización de la insegu-
ridad en Morelos es una preo-
cupación latente, ya que las cé-
lulas delictivas que operaban en 
Acapulco han perdido ingresos 

debido al tráfico de drogas y las 
extorsiones a empresarios en la 
zona. Dado que las dos regiones 
son colindantes, el escenario de 
una migración delictiva es una 
posibilidad real.

Según especialistas en segu-
ridad, en Acapulco operaban 16 
grupos delictivos, siendo los tres 
principales el Cártel de Sinaloa, el 
Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG) y el Cártel Independiente 
de Acapulco (Cida).

En abril pasado, el periódico El 
Sur de Guerrero informó sobre 
un informe de la Fiscalía del es-
tado que identificó la presencia 
de 16 grupos de la delincuencia 
organizada en la entidad, quienes 
compiten por el control de los te-
rritorios. Entre ellos, destacan la 
expansión de La Familia Michoa-
cana, Los Tlacos y Los Ardillos.

En distintas regiones de Gue-
rrero operan estos grupos delic-
tivos, como La Familia Michoa-
cana, Cartel Jalisco Nueva Gene-
ración (CJNG) y Los Tequileros 
en la Tierra Caliente, CJNG, Los 
Granados, Los Arreola, Los Mal-
donado, Los Viagras y La Familia 
Michoacana en la Costa Grande, 
y otros en diferentes partes del 
estado.

La preocupación radica en la 
posibilidad de que estas bandas 
delictivas busquen nuevos terri-
torios, incluyendo Morelos, lo 
que requiere una atención y ac-
ción inmediatas para mantener 
la seguridad en la región.
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La “delincuencia” 
envía mensajes en 
diversos puntos 
de Morelos

El cobro de piso lacera la economía 
del oriente y sur de Morelos

Podrían bandas 
delictivas de 
Acapulco migrar a 
Morelos

NARCOMANTAS • MIGUEL ÁNGEL

s En los mensajes se aclaró que la guerra no es contra el gobierno. Foto: Especial.
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ALMA KARLA SANDOVAL

í ocurre.
Esta es la historia de todos lo que 
piensan que nunca se les quemaría 

la casa.
(Pero siempre hay una vela que se cae, 

un cerillo caliente que “ilumina” el bote 
de basura, una sustancia inflamable en 
contacto con la desgracia.)

Sí te chocan.
Este es el cuento de los que creen que su 

auto es inmortal como sus dueños.
(Por años que lleves al volante, por más 

precaución, aunque no bebas, pese a que 
nunca manejes cansado.)

Sí da positivo.
Esta puede ser novela de quien nunca 

pensó contagiarse o ver un tumor cance-
roso en una radiografía.

(“Y eso que corres diario, comes sano, 
no tienes sobrepeso, ni fumas”).

Pueden escribirse bibliotecas infinitas 
advirtiéndote, historias impensables, sor-
presas de terror y, aun así, ves a la chica 
que vende seguros como a quien cigarros 
en una discoteca.

(“Pobrecita, no encuentra trabajo”.)
Las cifras denuncian nuestra irrespon-

sabilidad. De acuerdo con la encuesta na-
cional de inclusión financiera realizada 
en el 2018 por el INEGI, sólo el 23.6% de 
los mexicanos tenemos contratado algún 
tipo de seguro. Esto quiere decir que el 
76.4% restante deberá pagar de su propia 
bolsa los gastos derivados de un choque, 
un robo, un incendio, una atención médica 
o hasta la muerte (1).

¿Qué tan abultada es “la propia bolsa”? 
He aquí una posible respuesta: “La car-
tera vencida para los financiamientos de 
consumo (tarjetas de crédito, préstamos 
personales, de nómina, adquisición de bie-
nes de consumo, entre otros) llegó a 34 
mil 65 millones de pesos, incremento de 
24.8 por ciento respecto a los 27 mil 287 
millones reportados durante el primer 
mes de 2022” (2).

¿Alguien que no puede salir del buró de 
crédito pensará en comprar un seguro?

Debería, pero tal vez no cuenta con la 
información necesaria. Quizá no sabe 
cómo, cuándo, dónde. De hecho, un gran 
porcentaje de la población en nuestro país 
no cree que necesite de un seguro, por eso 
se persigna, se encomienda a la Virgen de 
Guadalupe y todo lo demás es un “primero 
Dios” que calma los nervios hasta que …

Te preguntan si tienes seguro. Y no. Pi-
des prestado otra vez. Una cantidad que 
no puedes pagar, así que, si no eras miem-

bro del buró, terminas en esa lista. Se abre 
y se cierra un círculo vicioso. Otro más.

No nos enseñaron a prevenir.
No nos mostraron que la vida es frágil.
Nos dijeron que la suerte es todo.
Y no.
La suerte convertida en creencia, en 

cinco razones para no contar con la pro-
tección de un seguro: 

1. No lo necesito, no me interesa.
2. No tengo dinero o no tengo trabajo 

con un ingreso estable.
3. Se me hacen muy caros.
4. No confío en las aseguradoras.
5. Tengo algo ahorrado para imprevis-

tos.
Ya se habló de las razones 1 y 2. La tres 

restantes son arenas de otros costales. 
Seguros hay de todos tamaños, colores y 
sabores. Las aseguradoras no son vampi-
resas dispuestas a todo para nada. Nues-
tra cultura comete el grave error de un 
imaginario que paga cara cada prejuicio. 
Admitamos que carecemos de educación 
financiera. No gastamos si no es nombre 
de la pachanga, bien lo explicó Octavio 
Paz: “Pero a diferencia de lo que ocurre 
en otras sociedades, la fiesta mexicana 
no es nada más un regreso a un estado 
original de indiferenciación y libertad; el 
mexicano no intenta regresar, sino salir 
de sí mismo, sobrepasarse. Entre nosotros 
la fiesta es una explosión, un estallido” (3). 

Para la fiesta del santo patrono de cual-
quier iglesia, en cualquier lugar pobre de 
este país, siempre habrá dinero. Alguien 
romperá una alcancía. Alguien hará una 
tanda. Alguien pasará un sombrero o pe-
dirá cooperación en nombre de la sagrada 
solidaridad del barrio, ¿en qué universo 
ocurriría lo mismo para comprar un se-
guro?

¹ Ver en  https://www.bancompara.
mx/blog/2021/11/01/la-razon-n1-de-
los-mexicanos-para-no-adquirir-
seguros/?fbclid=IwAR1N6_j5anl-
nHsLMW9xIL4LDAxY6RS8Whfl8R_
CeG3Yn6Cf1OlfawGxEXOA#:~:text=La%20
encuesta%20del%20INEGI%20nos,sus%20
ingresos%20son%20variables%203. Con-
sultado el 11 de noviembre de 2023. 

² Nota de La Jornada del 17 de septiembre 
de 2023. https://www.jornada.com.mx/no-
tas/2023/03/06/economia/cartera-vencida-
en-credito-al-consumo-se-dispara-casi-25/. 
Consultado el 12 de noviembre de 2023.

³ Paz, Octavio. (2018). El laberinto de la so-
ledad. CDMX: FCE.

ALICIA VALENTINA TOLENTINO 
SANJUAN*

uevamente ronda el prejuicio epis-
témico acerca de la crucial impor-
tancia que tiene elaborar análisis y 

reflexiones desde la filosofía y las ciencias 
sociales respecto del uso y generación de 
inteligencia artificial. Se impone, parece 
ser, nuevamente una especie de suprema-
cía del positivismo y las ciencias fácticas, 
lo medible, la recurrencia a la matema-
tización y a lo cuantificable; cuestiones 
que, en su empecinamiento por dejar del 
lado las áreas de pensamiento a las que 
les corresponde interrogar por los usos de 
la tecnología, generan un gran rezago en 
la construcción y el diálogo inter y trans-
disciplinar que nos exige este momento y 
condiciones del mundo. 

Lo diré en términos en que lo explica 
Heidegger en sus diversos textos, dos de 
ellos muy importantes para el tema: La 
época de la imagen del mundo y La pregun-
ta por la técnica. El primero, en términos 
bastante simplificados, señala cómo en la 
época moderna y a través del uso de las 
diversas técnicas y la intervención de la 
ciencia se representa al mundo, a su vas-
tedad de fenómenos, en imágenes; y esto 
significa una especie de objetualización de 
la realidad. Un claro ejemplo es el recorrido 
de los medios de comunicación que han su-
perpuesto la imagen televisiva por encima 
de la experiencia de otros sentidos. Ahora 
en esa cúspide no están los mass media si-
no las redes sociales. Las imágenes de la 
realidad virtual son ahora el recorte del 
mundo donde se revela la experiencia. La 
representación de la cotidianidad la encon-
tramos ahí. En un futuro no lejano, ¿sere-
mos capaces de encontrar otras maneras 
de representar la realidad y a nosotras/os 
mismas/os?

Luego, en el segundo texto, de la rique-
za de análisis que nos presenta quedémo-
nos con lo siguiente para esta reflexión: 
la ciencia es una práctica que “descubre” 
una parte del mundo con herramientas que 
ella misma ha creado para realizar ese des-
cubrir. Es decir, solemos pensar que la cien-
cia, por el estatuto y el valor que le hemos 
dado en tanto que revela conocimientos 

comprobados, que a su vez han pasado por 
procesos de experimentación y manipu-
lación generalmente en laboratorios (por 
lo que se refiere a las ciencias fácticas), es 
un modo del conocimiento infalible, segu-
ro y libre de todo error. Lo que Heidegger 
destaca es que esos modos específicos de 
producir o descubrir conocimientos son re-
giones del ser. Una parcela de realidad que 
se descubre en función de las herramientas 
y, hasta cierto punto, de la predisposición 
que tenemos al realizar ese descubrir.  

Lo anterior, si lo pensamos en los tér-
minos en que se crea y produce la tecnolo-
gía, en este caso particular, la inteligencia 
artificial, diríamos que esta representa el 
camino, los rieles o el andamiaje bajo los 
cuales se fue construyendo la ciencia y la 
tecnología en una relación casi de fusión. 
Que esto se vea plasmado en la edificación 
de la ciencia y la tecnología como hoy las 
conocemos, es decir, en la tecnociencia, no 
quiere decir que no existan otros modos de 
producir conocimientos ni otras formas de 
allegarnos de la realidad; o de las múltiples 
realidades posibles que implica la vastedad 
de fenómenos y posibilidades del universo. 

Entonces, ¿qué disciplinas serían las en-
cargadas de elaborar estas preguntas?, ¿de 
interrogar acerca no solo de los fines sino 
de los recursos y de las formas en que se 
produce una tecnología como lo es la inte-
ligencia artificial, que busca emular proce-
sos cognitivos humanos? Precisamente la 
filosofía y las ciencias sociales. 

Y no es que por ello debamos prescin-
dir de las ciencias fácticas o de aquellas 
que producen directamente este tipo de 
tecnologías. Pues ellas corren bajo ese an-
damiaje que hoy no encuentra un posible 
freno. Lo que sí debe ponerse de relieve 
de manera urgente es tanto la vigilancia 
como la interrogación a cargo de la filo-
sofía y las ciencias sociales toda vez que la 
inteligencia artificial está incidiendo, más 
que ninguna otra tecnología antes de ella, 
en el terreno de las relaciones sociales, de 
la configuración de la realidad y de la vida 
en su conjunto. Tarea imprescindible de las 
disciplinas encargadas del pensamiento. 

*El Colegio de Morelos/Red Mexicana de 
Mujeres Filósofas

¿LA VIDA ES AHORA, SIEMPRE AHORA? LA CRUCIAL IMPORTANCIA DEL ANÁLISIS 
DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL DESDE LA 
FILOSOFÍA
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GABRIEL MILLÁN*

No, tu bicicleta de carbono no está salvando al planeta. Si 
bien el discurso mundial es que la bicicleta es un medio 
de transporte limpio, que ayuda a mejorar la salud de las 

personas, a reducir las emisiones de carbono a la atmósfera e 
incluso a promover la autonomía, pocas veces nos preguntamos 
por la producción de las bicicletas y el impacto que puede tener 
en el ambiente.

Hace unos días Aston Martin, esa marca de autos deportivos 
de lujo, anunció una alianza con J. Laverack, marca inglesa 
especializada en bicicletas de muy alta gama, para fabricar 
lo que llaman "la bicicleta de carretera más personalizada, 
avanzada y mejor diseñada de todo el mundo". Aston Martin 
no es la única marca de autos de lujo que están incursionando en 
el mercado de bicicletas de gama alta. En 2014 BMW lanzó una 
colección de bicicletas de montaña y en fechas más recientes 
estableció una colaboración con la marca italiana 3T para hacer 
una bicicleta de ruta de carbono, con sillín Brooks incluido (la 
icónica marca británica de asientos de cuero; carísimos, por 
cierto). El asunto no para ahí: Jeep, Audi y Porsche cuentan 
con una línea de bicicletas eléctricas de montaña; mientras 
que Lamborghini y Cevélo desarrollaron una bicicleta con 
componentes de la marca italiana Campagnolo, obviamente 
es una bicicleta ultra exclusiva, con una producción de menos 
de 100 unidades para todo el mundo.

¿Por qué las marcas de autos de lujo están apostando al mer-
cado de bicicletas? la respuesta es muy simple: porque es un 
gran mercado, con un desarrollo enorme que pinta para seguir 
aumentando en los siguientes años. La estimación del mercado 
mundial de bicicletas en 2023 se calcula en 59.90 mil millones 
de dólares, con una proyección al 2028 de 66.22 mil millones; 
muchísimo dinero, ¿no? 

Por supuesto que el mercado, ese ente que todo lo convierte 
en mercancía, tiene un interés en que las bicicletas continúen 
siendo objeto de consumo, tanto desechable como de lujo. Cuan-
do hablo del consumo desechable, estoy pensando en los mode-
los de bicicletas de renta, que en China terminaron en enormes 
cementerios, como el de la ciudad de Shenyang, donde cientos 
de miles de bicis están oxidándose a la intemperie. 

Al masificar el mercado, es evidente que la producción de 
bicicletas tiene repercusiones en el ambiente. Seamos claros: es 
innegable que la bicicleta tiene muchos beneficios ambientales 
en comparación con los autos y otros vehículos motorizados, 
incluso con los eléctricos. Sin embargo, las bicicletas no surgen 
de la nada, son producto de un proceso industrial, que incluye la 
extracción de los materiales, manufactura, distribución, publici-
dad, venta, disposición final y todos los momentos de cualquier 
producto que se comercialice, un proceso que invariablemente 
tiene un impacto ambiental.

Por ejemplo, las bicicletas de carbono (tan deseadas por mu-
chas personas ciclistas) tienen un enorme impacto ambiental. 
Prácticamente son desechables; aunque sí pueden llegar a re-
ciclarse, es costoso y complicado, además, el material sufre 
modificaciones, por ello no podría usarse de nuevo, por ejem-
plo, en otra bicicleta. Hace unos 3 años se viralizó un tiradero 
de bicicletas de la marca española Orbea, en el que se ve 
literalmente una montaña de cuadros de bicicleta. A raíz del 
video Orbea declaró que eran testeos de calidad y cambios de 
garantía, que reciclaban todo lo reciclable por en cuanto al 
carbono… pues eso, estaban investigando qué hacer con él sin 
resultados aún. 

En 2021, la marca Trek dio a conocer un estudio de sosteni-
bilidad de sus bicicletas según el material del que están hechas, 
en el que muestra la obtención y modificación de materiales, 
producción y transporte. En resumen, el reporte indica que 
fabricar bicis de fibra de carbono produce 3 veces más emisio-
nes de CO2 que hacerlas de aluminio; además, algo que se veía 
venir es que las bicicletas eléctricas contaminan más que las 
tradicionales y otro punto importante ya no sobre la producción 
sino sobre la distribución, es que el envío por avión es ¡84 veces 
más contaminante! que el trasporte marítimo.

Las bicicletas de aluminio, el siguiente material más usado, 
también encierran un dilema ambiental: el lodo rojo. El proceso 
de extracción de aluminio es complejo e incluye el uso de sosa 
cáustica a alta temperatura y baja presión. El desecho de este 
proceso es el “lodo rojo”, un compuesto alcalino muy contami-
nante, con el que no puede hacerse nada más que almacenarlo, 
esperando que no se derrame y cause una catástrofe ambiental, 
como ya ocurrió en 2010 en Hungría, donde se derramó más 
de un millón de metros cúbicos de este lodo, inundando varias 

aldeas cercanas, dejando a 10 personas muertas y a más de 120 
con quemaduras, además de la contaminación que causó en 
ríos locales y la muerte de muchísimas especies. Tan grande 
fue el desastre que la empresa húngara fue multada con 647 
millones de dólares por daños ambientales (inevitable pensar 
en la irrisoria multa de 24 millones de pesos a Grupo México 
por la contaminación del Río Sonora).

Si el carbono es más contaminante que el aluminio y el alumi-
nio también tiene riesgos ambientales, ¿qué tipo de bicicleta nos 
queda? Simple: el acero, como lo fue durante muchísimos años 
antes de que aluminio y carbono entraran en escena. Bicicletas 
de acero, resistentes, reciclables y fácilmente reparables; más 
pesadas es cierto y más lentas, también.

Quizá sea un punto de inflexión para volver a las bicicletas de 
acero. No serán esas bicicletas que puedes sostener con un dedo 
ni las más rápidas, pero sí serán menos contaminantes. Además, 
¿de verdad queremos ir siempre rápido como en una carrera? Tal 
vez sea momento de repensar la forma actual de hacer las cosas: 
rápido y en competencia, incluso con uno mismo. Hago un voto 
por volver al acero; como dicen los angloparlantes: steel is real. 

*Comunicador de ciencia.
Instagram: @Cacturante

GABRIELA MENDIZÁBAL BERMÚDEZ Y 
JUAN FRANCISCO ASTUDILLO TENORIO*

Hoy en día podemos reconocer diversos 
retos a nivel mundial. Uno de los proble-
mas más urgentes en la actualidad es la 

seria amenaza del cambio climático, que pone en 
riesgo la integridad de las personas y sus bienes. 
Este desafío plantea interrogantes sobre el papel 
del Estado en relación con el status quo. Recien-
temente, las consecuencias del huracán Otis en 
Acapulco evocaron la pregunta ¿Es Morelos un 
Estado resiliente ante un desastre natural? 

La respuesta se vuelve intrincada, ya que los 
desastres naturales derivados de la crisis climá-
tica también son el resultado de las acciones 
humanas. Estas contingencias afectan directa-
mente a individuos, sus familias y sus posesio-
nes, manifestándose como perjuicios a la salud, 
la estabilidad económica y la vivienda. 

La falta de recuperación natural del planeta 
por el impacto de la acumulación de los gases de 
efecto invernadero, aumentan el nivel de vulnera-
bilidad de los sujetos y comunidades por su alta y 
continua exposición a sus consecuencias en forma 
de desastres. Así pues, tanto el Estado como las 
empresas y la sociedad comparten la responsabi-
lidad de implementar no solo mecanismos de asis-
tencia o previsión, sino como el mejor mecanismo 
para ello la incorporación a la seguridad social.

Se considera pues, que la vulnerabilidad se 
relaciona con la susceptibilidad a sufrir daños 
a causa de eventos o fenómenos involuntarios 

originados en el entorno tanto a nivel local, re-
gional y planetario y que la seguridad social es 
un derecho humano que se materializa a través 
de beneficios o prestaciones que de forma orga-
nizada el Estado garantiza a todas las personas 
con el fin de protegerlos de riesgos sociales y 
satisfacer sus necesidades básicas: atención a la 
salud y protección de los medios de subsistencia. 

Por otro lado, a nivel internacional la crisis cli-
mática implica retos jurídicos, políticos y sociales 
tanto de manera interna, como transfronterizos; 
sin embargo, los esfuerzos deben primar el for-
talecimiento de un sistema de protección social 
amplio, además de la gestión únicamente de los 
riesgos. A nivel regional, se tiene registro de inun-
daciones en Tabasco y del caribe, las sequías en 
algunos estados del norte y1 localmente, la re-
ducción del nivel de agua en las lagunas de Zem-
poala o el desbordamiento de ríos e inundación 
de viviendas (algunas irregulares) en diferentes 
municipios del Estado de Morelos.

Cabe destacar que de acuerdo con datos pro-
porcionados por el Instituto Nacional de Ecología 
y Cambio Climático hasta el año 2020, se observa 
que el 82% de la población en Morelos reside en 
zonas urbanas, compuestas por 105 localidades, 
mientras que el 18% vive en áreas rurales, que 
abarcan 1473 localidades. En lo que respecta al 
nivel de vulnerabilidad ante el cambio climático, 
en el estado de Morelos, se destaca que la zona 
sur del estado muestra un riesgo de vulnerabili-
dad considerable, con 17 municipios clasificados 
como de alto riesgo y 7 municipios considerados 
de muy alto riesgo. Los municipios restantes se 
distribuyen entre categorías de vulnerabilidad 

media (4 municipios) y baja (5 municipios). En 
resumen, un alarmante 97% de los municipios de 
Morelos experimentan un aumento en su nivel 
de vulnerabilidad.

Ejemplos de lo dicho anteriormente, fueron 
las afectaciones en septiembre del 2021 por las 
fuertes lluvias que provocaron una avalancha de 
lodo y agua en un cerro Papalotzin de Tlayaca-
pan, desbordamiento de río en Ayala, desborda-
miento de barranca Apanquetzalco en Yautepec 
y deslizamiento de ladera del cerro de la colonia 
Vista Hermosa afectando infraestructura pública 
y viviendas. En respuesta a lo anterior se publi-
có la Declaratoria de zona de desastre natural 
estatal en los municipios de Ayala, Jiutepec, 
Tlayacapan y Yautepec del estado de Morelos 
por la ocurrencia de los agentes perturbadores 
hidrometeorológicos y geológicos publicada en 
el periódico oficial 6006 “Tierra y Libertad” el 
29 de octubre del 2021. 

La designación estatal de la zona como área de 
desastre natural se realizó de forma inmediata; 
no obstante, careció de una colaboración sinérgi-
ca entre sectores, al igual que algunos programas 
asistencialistas, pues cualquier apoyo económico 
a fondo perdido no prevé un plan continuo antes, 
durante y post desastres. 

Lo ideal sería que, a través del sistema de segu-
ridad social, las personas en estado de vulnerabi-
lidad ante desastres naturales en Morelos pueden 
acceder al derecho a la salud de manera integral, 
incluyendo además otros derechos sociales co-
mo el de alimentación (a través de la protección 
de los medios de subsistencia) y vivienda digna. 

Sobre todo, en momentos de mayor urgencia 
como lo que está acaeciendo en el municipio de 
Acapulco; Guerrero ante el evidente desabas-
to, la destrucción y la incapacidad de gestión 
del riesgo, pero sobre todo la falta de acceso a 
derechos humanos básicos como el de acceso a 
agua potable, vivienda y alimentos. Finalmente, 
se destacan tres puntos importantes:

1. La mayor parte de municipios en More-
los tienen alto índice de vulnerabilidad ante 
los desastres naturales que se acrecentarán 
con mayor violencia y recurrencia a causa de 
la crisis climática global actual.

2. Las acciones dentro del marco jurídico 
estatal, en torno al tratamiento de desastres 
concurren más en la gestión y monitoreo 
que en medidas de prevención o atención a 
la salud integral derivada de un trabajo inter-
sectorial en todos los niveles y es evidente la 
desvinculación institucional para atenderlos.

3. Finalmente, la seguridad social bajo el 
principio de universalidad y a través de las 
herramientas (seguros sociales, asistencia 
social y beneficencia pública o privada) es 
una de las mejores estrategias para proteger 
a las personas de manera amplia y suficiente 
ante los riesgos sociales por desastres natu-
rales; antes, durante y después de que ocurra 
una contingencia ambiental sin importar el 
estatus laboral de las personas, desde los prin-
cipios de solidaridad y equidad.

* Profesora-investigadora y profesor de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos
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Tu bicicleta de carbono no está salvando al planeta

TENAZA DE CANGREJO

EFECTOS DEL CAMBIO CLIMÁTICO Y LA SEGURIDAD SOCIAL EN MORELOS

https://robbreport.mx/motor/bicicleta-aston-martin-y-j-laverack/
https://robbreport.mx/motor/bicicleta-aston-martin-y-j-laverack/
https://robbreport.mx/motor/cuales-son-las-mejores-bicicletas/
https://www.mordorintelligence.com/es/industry-reports/bicycle-market
https://www.mordorintelligence.com/es/industry-reports/bicycle-market
https://vandal.elespanol.com/noticia/r10846/un-cementerio-de-bicicletas-estas-fotos-muestran-el-fallido-plan-de-alquiler-en-china
https://vandal.elespanol.com/noticia/r10846/un-cementerio-de-bicicletas-estas-fotos-muestran-el-fallido-plan-de-alquiler-en-china
https://www.brujulabike.com/vertedero-bicicletas-orbea/
https://www.brujulabike.com/vertedero-bicicletas-orbea/
https://www.trekbikes.com/es/es_ES/sustainability/
https://www.trekbikes.com/es/es_ES/sustainability/
http://lajornadamorelos.mx


LA JORNADA MORELOS
Martes 14 de noviembre de 2023SOCIEDAD6 lajornadamorelos.mx

El Gobierno de Jiutepec, presidido por 
el alcalde Rafael Reyes, invita a la po-
blación del municipio a participar en las 
jornadas de la campaña de vacunación, 
la cual tiene como finalidad la protección 
de la salud de las personas, así como la 
prevención de riesgos que se presenta en 
esta época del año.

Los días martes 14, 21 y 28, así como 
el jueves 16 de noviembre tendrán lugar 
las jornadas en el zócalo de Jiutepec y en 
las instalaciones de la secretaría de Desa-
rrollo Humano, Bienestar Social y Educa-
ción (Av. Tezontepec #11, colonia Centro), 
respectivamente, en un horario de 9:00 
a 13:00 horas o hasta agotar existencias.

Durante las jornadas, coordinadas con 
la Jurisdicción Sanitaria 1 de los Servicios 
de Salud de Morelos, se aplicará de forma 
gratuita vacunas contra el virus SARS-
CoV-2 (COVID-19), Influenza, Tétanos, 

Sarampión, Rubéola y Esquema Básico 
para niñas y niños cuyas edades se ubi-
quen entre los cinco y los 59 meses.

Las personas mayores de 60 años, así 
como las mujeres embarazadas, en cual-
quier trimestres de gestación y las perso-
nas con enfermedades crónico-degenera-
tivas (diabetes obesidad mórbida, cáncer, 
VIH, entre otras) serán quienes reciban la 
primera remesa de los biológicos.

La administración municipal refren-
da su compromiso con la salud física y 
mental de los habitantes de Jiutepec. La 
Dirección de Salud Pública pone a con-
sideración de los vecinos el número de 
teléfono: 777-309-16-09 para responder 
preguntas o comentarios sobre la campa-
ña de vacunación.

Redacción

ANGÉLICA ESTRADA

El Sistema de Agua Potable y Alcanta-
rillado de Cuernavaca (SAPAC) mantiene 
un adeudo histórico con el Instituto de 
Crédito para los Trabajadores al Servi-
cio del Gobierno del Estado de Morelos 
(ICTSGE), lo que impide a los empleados 
acceder a diversos beneficios.

Fabiola del Sol Urióstegui, directora del 
ICTSGEM, reveló que la deuda asciende 
a 100 millones de pesos, lo que llevó a 
iniciar un proceso legal que resultó en la 
orden de un juez para embargar las cuen-
tas bancarias del SAPAC.

El ICTSGEM está a la espera de una 

propuesta de pago por parte del SAPAC, 
con el fin de firmar un nuevo acuerdo que 
permita saldar la deuda. Esto abriría la 
posibilidad de liberar gradualmente cré-
ditos para los trabajadores.

La deuda del sistema de agua potable 
se acumuló durante la administración del 
exalcalde Antonio Villalobos Adán. Cabe 
destacar que Villalobos Adán se encuen-
tra en arresto domiciliario, una medida 
cautelar que se implementó después de 
permanecer 8 meses en el penal de Atla-
choloaya, acusado de un presunto desvío 
de 9 millones de pesos. Esta cantidad se 
retuvo de las cuotas de los empleados, 
pero no se informó al instituto corres-
pondiente.

Gobierno de 
Jiutepec invita a la 
población a 
participar en la 
campaña de 
vacunación

Deuda del SAPAC al 
ICTSGEM impide 
acceso de empleados a 
créditos
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ESTRELLA PEDROZA 

Elementos de la Fiscalía Antico-
rrupción, con apoyo de Secretaría 
de la Marina, Guardia Nacional y 
Comisión Estatal de Seguridad Pú-
blica (CES), cumplimentaron una 
orden de cateo en las instalaciones 
de la Fiscalía General del Estado 
(FGE) con el objetivo de localizar 
expedientes de varios funcionarios, 
pero lo realizaron en áreas que no 
estaban consideradas en la orden 
judicial. 

El despliegue policiaco inició a 
las 11 de la mañana, para cumpli-
mentar el operativo de cateo, inició 
a las 12:30 de la mañana cuando un 
grupo de elementos federales y es-
tatales arribaron a las instalaciones 
de la Fiscalía Morelos, ubicadas en 
el municipio de Temixco, Morelos.

La orden de cateo, mostrada 
previo al ingreso, especificaba que 
se debía realizarse “única y exclusi-
vamente en el área administrativa 
que se encuentra en el segundo piso, 
con geolocalización 18.8367226,- 
99.22.28857”.

Sin embargo, de acuerdo a imáge-
nes video grabadas, por ciudadanos 
y servidores públicos difundidas en 
redes sociales, se aprecia una con-
frontación entre personal de la FGE 
y de la Fiscalía Anticorrupción de-
bido a que estos últimos estaban 

realizando el cateo en oficinas que 
no corresponden al área adminis-
trativa.  

Incluso se observa como Nadia Fi-
gueroa, Fiscal Especializada en De-
litos Diversos, es confrontada por 
los trabajadores quienes le piden 
que regrese al área administrativa 
y que se apegue a lo que establece 
el cateo. 

En otro momento se observa co-
mo al agente ministerial al frente 
del operativo, Ignacio Zeus Gutié-
rrez Córdova, tratando de impedir 
que ciudadanos y servidores públi-
cos tomen video de la operación. 

En entrevista para La Jornada 
Morelos, Edgar Rodolfo Núñez Ur-
quiza, quien se identifica como Vice-
fiscal Anticorrupción y encargado 
de despacho de la Fiscalía Especiali-
zada en el Combate a la Corrupción 
(FECC), informó al respeto: 

 “Es una diligencia de cateo en 
virtud de que desde el mes de sep-
tiembre y octubre se había reque-
rido información relacionada con 
diversos expedientes y documenta-
ción relacionada con varias carpetas 
de investigación que están llevando 
a cabo este por funcionarios de la 
Fiscalía General”, dijo. 

Agregó: “el problema aquí es que 
pues había sido negada la informa-
ción por parte de la Fiscalía General 

e inclusive no nos habían permitido 
presentar en alguna ocasión los ofi-
cios respectivos, sin embargo, reque-
rimos de forma legal información se 
nos fue negada y es por ello que se 
ordenó por parte del órgano jurisdic-
cional una diligencia de cateo para 
recabar dichos expedientes”.

Detalló que como parte de las 
acciones de investigación se reali-
zó el cateo con apoyo de la Comi-
sión Estatal de Seguridad Pública 
como parte de un mecanismo de 
seguridad.

Según el Vicefiscal, este cateo 
derivó de varias investigaciones, 
entre ellas, “el nombramiento 
indebido de Isaías Rodríguez Mo-
reno (como titular de la Fiscalía 
Anticorrupción), la designación y 
nombramiento emitido por Andrés 
Montes Tello (como encargado de 
despacho de la Fiscalía General) y 
Homero Fuentes Ayala (coordina-
dor general de Administración de la 
Fiscalía General de Justicia de Mo-
relos) y obviamente la designación 
indebida de algunas personas de la 
Fiscalía Especializada en Comba-
te a la Corrupción fuera de la sede 
ministerial y fuera de las facultades 
que le confieren la autonomía de la 
Fiscalía Anticorrupción”. 

Incluso precisó que algunas de es-
tas carpetas se encuentran judicia-
lizadas como es el caso de Homero 
“N” -quien fue detenido este 31 de 
octubre por los delitos de ejercicio 
abusivo de funciones, delitos co-
metidos por servidores públicos y 
coacción; y se encuentra en prisión 
preventiva- que “siempre se nos ne-
gó su expediente” y otras se siguen 
investigando. 

En este contexto, se le cuestionó 
si tanto él como el personal de la 
Fiscalía Anticorrupción estarían 
actuando de manera ilegal al ser 
juez y parte debido a que algunas 
de las investigaciones son por ac-
tos cometidos que los involucró o 
los afectó y esta fue su respuesta: 
“no, porque de alguna otra forma 
la información o los actos que rea-
lizaron fueron realizados fuera de 
la autonomía de la Fiscalía especia-
lizada en combate a la corrupción. 
Nosotros estamos realizando la in-
vestigación relacionada con diver-
sos delitos que se nos ha presentado 
entonces son actos realizados por 
gente de la Fiscalía General, no de 
la Fiscalía anticorrupción”.

Núñez Urquiza, aseguró en entre-
vista que el cateo duraría máximo 
dos horas pero hasta el cierre de 
esta información, habían transcu-
rrido más de cinco horas y elemen-
tos de la Fiscalía Especializada en 
el Combate a la Corrupción(FECC) 
de Morelos continuaban realizando 
inspecciones en diversas áreas al in-
terior de la Fiscalía General Estatal 
del Estado de Morelos (FGE).

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Investigadores de la Fiscalía Es-
pecializada en Desaparición For-
zada de Personas en Morelos han 
logrado localizar y reunir a cinco 
personas con sus familias, sin ha-
ber sido víctimas de ningún delito.

Uno de los casos involucra a 
una adolescente de 17 años que 
fue reportada como desaparecida 
después de ser vista por última vez 
el 31 de octubre en el municipio de 
Tepoztlán. Gracias a la investiga-
ción, la joven fue localizada en la 
colonia Centro del municipio de 
Cuernavaca.

En otro caso, se denunció la des-
aparición de un adulto de 80 años 
que fue visto por última vez el 4 de 
noviembre en Cuautla. Sin embargo, 
se logró su localización y seguridad, 
ya que una familia lo había resguar-
dado en el municipio de Yecapixtla. 
Posteriormente, fue entregado a la 

policía municipal y presentado ante 
el Ministerio Público.

En un tercer caso, se reportó la 
no localización de una joven de 21 
años vista por última vez en el mu-
nicipio de Cuautla. La activación 
del protocolo de búsqueda y loca-
lización llevó a su ubicación en la 
colonia Gabriel Tepepa del mismo 
municipio.

Por otra parte, se denunció ante 
el Ministerio Público la desapari-
ción de una joven de 15 años que 
fue vista por última vez el 31 de oc-
tubre. Afortunadamente, su padre 
la presentó ante las autoridades, y 
se confirmó que no fue víctima de 
ningún delito.

Finalmente, en el quinto caso, el 
personal de la Fiscalía de Desapare-
cidos logró localizar a un joven de 15 
años que trabaja como operador de 
moto taxi en la zona. En este caso, 
se determinó que su ausencia fue 
voluntaria.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La titular de la Comisión Ejecu-
tiva de Atención y Reparación a 
Víctimas del Estado de Morelos, 
Penélope Picazo López, afirmó 
que las reparaciones a víctimas 
del delito se han incrementado 
hasta en un 30 por ciento en 
2024. Debido a este aumento en 
la demanda de atención a vícti-
mas de la violencia, la Comisión 
necesitará un aumento presu-
puestal de 18 millones de pesos.

Según Picazo López, durante 
este año se registraron más de 
seis mil nuevas víctimas de la 
violencia, lo que representa un 
significativo incremento en com-
paración con años anteriores. 
En particular, los casos de femi-
nicidios han experimentado un 
aumento considerable, ya que se 
han sumado a las víctimas de años 
anteriores. Por lo tanto, la Comi-
sión ha llevado a cabo la búsqueda 

de personas que han sufrido este 
tipo de delitos.

"Realizamos un registro cuando 
se modificó la tipificación de los 
delitos de asesinatos de mujeres, 
que ahora se contabilizan como 
feminicidios. Hemos acumulado 
casos desde la creación de la Co-
misión hasta la fecha y hemos re-
gistrado a 125 niños en estado de 
orfandad", explicó Picazo López.

La titular de la Comisión también 
destacó que, en lo que va del año, se 
ha reportado la orfandad de más de 
40 menores, con edades compren-
didas entre cero y 18 años, que son 
apoyadas por la institución.

Por último, Penélope Picazo 
consideró urgente que el Congre-
so del Estado pueda asignar los 
18 millones de pesos solicitados, 
ya que actualmente la Comisión 
opera con un presupuesto de 11 
millones, sumados a dos millones 
de recursos federales.

Catea Fiscalía 
Anticorrupción las 
instalaciones de la FGE

FEDFP encuentra a 
cinco personas 
reportadas como no 
localizadas

Aumentó treinta por 
ciento la reparación 
a víctimas en 2024

s Testigos y trabajadores señalaron que parte del cateo se realizó en 
zonas que no corresponden al área administrativa, como especificaba 
la orden de cateo. Foto: Cortesía.

http://lajornadamorelos.mx
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ESTRELLA PEDROZA 

“Bájate de la contienda o te vas a 
arrepentir”, fue una de las expresio-
nes que recibieron, vía telefónica y 
por mensaje de texto, tanto la Sena-
dora Lucy Meza como miembros de 
su equipo cercano; por ello presen-
tó una denuncia por amenazas y los 
que resulté en contra del gobernador 
Cuauhtémoc Blanco ante la Fiscalía 
General del Estado (FGE). 

Este lunes, acompañada del dipu-
tado local del PRI Eleasib Polanco, 
de la Secretaria General del CEN del 
PRD, Adriana Díaz, del dirigente lo-
cal del PRD Sergio Prado y de la lider 
de RSP, Karla Almada Taboada, la 
también aspirante a la gubernatura 
por el Frente Amplio por Morelos, 
acudió ante el Ministerio Público 
para presentar la denuncia, en la 
que solicita a la FGE proteger a sus 
colaboradores y a ella misma.

En entrevista para La Jornada 
Morelos, informó: “Hoy presentamos 
una querella por amenazas que he re-
cibido de manera personal y también 
a mi equipo de trabajo”, dijo. 

Detalló que las amenazas las re-
cibió mediante diversas llamadas a 

su número particular y mensajes de 
texto tanto ella, como su personal 
de confianza vía Call Center. 

“Dentro de las amenazas me de-
cían: bájate de la contienda o te vas 
a arrepentir, además con otras pala-
bras obscenas me decían ya directa-
mente que van a atentar contra mi 
integridad”, destacó. 

Y confirmó que en la querella se-
ñala directamente al gobernador de 
Morelos. “El gobernador es la única 
persona que ha estado cerrándonos 
el paso, es una de las personas que 
de alguna manera ha estado siem-
pre en contra del proyecto este, el 
de Lucy Meza”, apuntó.

Agregó: “me parece que ahora 
que decido participar por el Frente 
Amplio, pues se recrudece la situa-
ción con este tipo de amenazas e 
intimidaciones”. 

Lucy Meza, destacó “esto (las 
llamadas y mensajes de amenazas) 
tiene todas las características de 
violencia por razón de género (...) 
que es similar a lo que hizo Morena 
conmigo al cerrarme el paso y pues 
aquí está otra vez, se vuelve Morena 
y el gobernador a ejercer violencia, 
soy blanco de violencia política en 

contra de una servidora ahora des-
de el lado del Frente Amplio”. 

Aseguró que este tipo de emba-
tes en su contra se deben a que se 
percibe que es una contrincante 
fuerte rumbo a las elecciones del 
2023-2024.

“Nosotros estamos convencidos 
de que evidentemente vamos a 
triunfar en el movimiento por la 
dignidad de Morelos y pues justa-
mente por eso hemos estado en esta 
situación”, refirió.

Compartió que ante la gravedad 
de las amenazas, su equipo y los 
integrantes del Frente Amplio por 
Morelos, determinaron viable dar 
parte a las autoridades para que se 
tomen medidas preventivas 

“Ahora sí que para que las auto-
ridades competentes estén aten-
tas a esta situación y sobre todo, 
pues el tema de la denuncia que es 
importante para que se sigan las 
averiguaciones correspondientes”, 
mencionó. 

La aún senadora, sostuvo que ni 
con estas amenazas lograrán frenar 
el proyecto para rescatar Morelos. 
“Definitivamente, nosotros decimos 
que no nos vamos a dejar amedren-
tar, no nos vamos a dejar intimidar 
porque el movimiento por la digni-
dad de Morelos tiene que triunfar y 
en eso estamos, vamos a dar la pelea 
con los ciudadanos y todo porque 
estamos cansados del mal gobier-
no, de la corrupción de Cuauhtémoc 
Blanco y no queremos seguir seis 
años más con sus candidatos al Se-
nado ni a la gubernatura”.

En un comunicado de prensa, los 
dirigentes estatales del PRI, PRD y 
RSP, dieron su respaldo político a la 
Senadora y coincidieron en exigir 
el esclarecimiento de los hechos 
delictivos que se han cometido en 
contra de Lucy Meza, pues este ti-
po de actos contaminan el ambiente 
político estatal.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Ante los desacuerdos entre los 
partidos de la coalición del Frente 
Amplio por México (FAM), el pre-
sidente municipal de Cuernavaca, 
José Luis Urióstegui Salgado, ase-
guró que serán los propios institutos 
políticos quienes determinarán a los 
posibles candidatos que participen 
en las elecciones del 2024.

El alcalde capitalino afirmó que, 
por ahora, no se distraerá de las 
próximas elecciones del 2024, ya 
que su objetivo principal es cerrar 
su gestión como titular del gobier-
no de Cuernavaca y cumplir con su 
responsabilidad hacia la ciudadanía.

"No es un tema que me preocupe 
en este momento. Mi enfoque está 
en dar continuidad desde la presi-
dencia municipal, lo cual es impor-
tante, pero la decisión sobre los can-
didatos no depende de mí. Como han 
visto, no hay acuerdo por parte del 
Frente Amplio en este momento, 
y trataré de no distraerme en ese 
asunto", declaró.

Cuando se le preguntó sobre la 
posible incorporación de Lucía Me-
za Guzmán como candidata a la gu-
bernatura abanderada por el Frente 
Amplio por Morelos, Urióstegui Sal-
gado la calificó como válida desde el 
punto de vista electoral. Sin embar-
go, enfatizó la importancia de que 
esta decisión se tome con un enfoque 

en el beneficio de la población y no 
únicamente en el interés personal.

"Desafortunadamente, en el esta-
do de Morelos, no se han creado las 
condiciones para que más mujeres 
participen en la política, y el núme-
ro tan reducido de mujeres que lo 
hacen y tienen reconocimiento en 
el estado, es mínimo. Los partidos 
deben buscar rentabilidad electo-
ral", explicó.

En días recientes, la senadora por 
Morelos, Lucy Meza Guzmán, anun-
ció su participación como la próxi-
ma candidata a la gubernatura por 
el Frente Amplio por México (FAM), 
a pesar de la inconformidad de los 
partidos en el estado de Morelos.

CARTELERA
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Amenazan a Lucy Meza y 
responsabiliza al gobernador

Partidos del FAM definirán a candidatos 
en elecciones del 2024: Urióstegui

O La senadora Meza presentó una denuncia en la FGE por amenazas y 
lo que resulte. Foto: Cortesía.
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Comparecencia de las candidatas ante la comunidad estudiantil

ALFA ADILENE PEÑALOZA 
LORENZO*

Las candidatas a la rectoría 
de la UAEM se reunieron con 
la comunidad estudiantil en un 
evento organizado por la carrera 
de ciencias políticas.

Cada candidata se presentó de 
manera individual, siguiendo el 
orden alfabético y dividieron su 
intervención en cuatro bloques. 
El primero, "Ping-pong de pre-
guntas", buscó romper el hielo 
con cuestionamientos persona-
les como de qué manera obtuvie-

ron su título universitario, su sig-
no zodiacal o cual era su comida 
favorita. Luego, en "Presenta tu 
plan", tuvieron 8 minutos para 
exponer los ejes rectores de sus 
planes de trabajo. El tercer blo-
que, "Ruleta ¿Y tú qué harías?", 
añadió dinamismo con preguntas 
seleccionadas desde una ruleta 
giratoria sobre temas como se-
guridad, diversidad, infraestruc-
tura y presupuesto. Finalmente, 
el cuarto bloque, "La voz de los 
venados", planteó dos preguntas 
diferentes a cada candidata, és-
tas se seleccionaron al azar y fue-
ron formuladas por miembros de 
la comunidad estudiantil. Desde 
el campus UAEM te ofrecemos 
un resumen de sus respuestas 
durante este evento. 

Fabiola Álvarez, la primera en 
intervenir, compartió su moti-
vación por ser rectora ya que es 
morelense y venada de corazón. 
Con 35 años de experiencia en la 
universidad, sus propuestas bus-
can incidir en todos los ámbitos y 

mejorarlos. Propuso avances en 
seguridad, alumbrado, espacios 
académicos, y se comprometió 
con la promoción de la igualdad 
y defensa de derechos humanos. 
En "¿Y tú qué harías?", abordó la 
mejora del transporte universita-
rio con convenios y mecanismos 
de monitoreo. En "La voz de los 
venados", planteó la creación de 
un instrumento participativo pa-
ra asignar becas y obtener apo-
yo de gobiernos federal, estatal 
y municipal.

Viridiana León, segunda en 
comparecer por orden alfabéti-
co, centró su motivación en los 

estudiantes. Presentó un plan 
integral que incluía desarrollo 
personal, igualdad de género, 
transformación de tutorías en 
mentorías para crear un espa-
cio de acompañamiento a los 
estudiantes, apoyo psicológico 
y la creación de una guardería 
estudiantil. En la "Ruleta ¿Y tú 
qué harías?", abordó la desigual-
dad de género y propuso imple-
mentar políticas claras en este 
ámbito. Asimismo, planteó la 
necesidad de dotar a la Unidad 
de Género de normativas y asig-
nación presupuestaria, con el 
objetivo de ampliar su nivel de 
alcance. En "La voz de los vena-
dos", expuso un plan de rescate 
financiero que siguiera el plan 
de austeridad sin descuidar la 
calidad académica, y buscar re-
cursos extraordinarios a través 
de la financiación de proyectos 
y la colaboración con filántropos 
para conseguir donaciones.

La tercera en intervenir, por 
orden alfabético, fue la Dra. Lo-

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

rena Noyola, cuya motivación 
radica en la transformación 
social mediante la educación. 
Su plan buscaba una vida plena 
en la universidad, con espacios 
dialógicos, desarrollo económi-
co, investigación y reconocer las 
diversas culturas que convergen 
en la universidad. Durante el blo-
que de “Ruleta ¿y tú qué harías? 
Abordó el cambio de identidad y 
sexo; comentó que lo considera 
un tema importante y que planea 
impulsarlo al promover la escu-
cha empática y la capacitación 
del personal. En el cuarto blo-
que “La voz de los venados” se 
le cuestionó sobre qué acciones 
llevará a cabo para fomentar la 
salud mental. Propuso replicar 
su exitoso proyecto de consulto-
rios psicológicos en todas las se-
des, como lo hizo en la Facultad 
de Diseño. 

El evento contó con la presen-
cia de personalidades destaca-
das, desde directores de diversos 
institutos y facultades, profeso-
res, consejeros técnicos y acadé-
micos, el presidente de la FEUM 
y más. Aunque extrañamente la 
mayoría no se quedó durante to-
do el evento.  

Después de la comparecencia, 
desde el Campus UAEM reali-
zamos entrevistas a los univer-
sitarios que asistieron al evento 
para preguntarles qué les habían 
parecido las propuestas. Dana 
Scarlet, de la facultad de Enfer-
mería, mencionó que estaba muy 
satisfecha con las propuestas de 
las tres candidatas, ya que las 
considera personas sumamente 
preparadas y capacitadas para 
ocupar el cargo. Incluso le pare-
ció difícil inclinarse por la pro-
puesta de una en particular. Mar-
co Servin, de Ciencias de la Co-
municación, declaró que las tres 
propuestas le parecieron muy 
completas. Afirmó que en ellas 
puede notar el compromiso de 

las candidatas con la comunidad 
estudiantil y sus problemáticas. 
Declaró que le gustó mucho la 
participación de la Dra. Viridiana 
León, pues desarrolló su plan de 
manera muy digerible para que 
los estudiantes comprendieran 
con facilidad los escenarios que 
propone.

Desde el campus UAEM, esta-
mos complacidos de que la co-
munidad estudiantil haya podido 
acercarse a la terna de candida-
tas para conocer sus propuestas 
mediante esta dinámica que pro-
mueve la democracia dentro de 
la institución. Seguiremos pen-

dientes de los eventos futuros en 
los próximos días, mientras las 
candidatas continúan su perio-
do de comparecencia, hasta que 
llegue el día en el que el consejo 
Universitario organice su sesión 
para votar quién de estas muje-
res ocupará el cargo a la rectoría 
de la universidad.

Por una humanidad culta, ¡nos 
leemos en la siguiente entrega!

*Egresada de Ciencias de la 
Comunicación con especialización 

en Periodismo, generación 2019-
2023

O Lorena Noyola Piña. Foto: La Jornada Morelos

O Viridiana Aydeé León Hernández. Foto: La Jornada Morelos

O Fabiola Álvarez Velasco. Foto: Redes Sociales



VÍCTOR VILLARREAL CABELLO*

Desde el 18 de octubre de 1925 cuando 
el agente migratorio mexicano Payo 
Obispo le negó la entrada al inglés Da-

vid Humes porque lo consideró de “raza negra” 
se puede hablar de la aplicación de una política 
migratoria mexicana racializada. Aunque ha 
pasado casi un siglo de dicho suceso histórico, 
las reticencias raciales aún perduran y se ven 
reflejadas en los artículos 97 y 98 de la Ley de 
Migración. Estos dos artículos conforman el 
Capítulo IV sobre la revisión migratoria. Pero 
este texto se avocará sólo en el 97.

En lo que corresponde al artículo 97:

“ […] el Instituto podrá llevar a cabo revi-
siones de carácter migratorio dentro del te-
rritorio nacional a efecto de comprobar la 
situación migratoria de los extranjeros. La 
orden por la que se disponga la revisión mi-
gratoria deberá estar fundada y motivada; 
ser expedida por el Instituto y precisar el res-
ponsable de la diligencia y el personal asignado 
para la realización de la misma; la duración de 
la revisión y la zona geográfica o el lugar en el 
que se efectuará”.

En la práctica esa revisión esta “fundada y 
motivada” por prejuicios raciales. Los agentes 
migratorios basan sus revisiones en el rastreo 
de fenotipos racializados como “no mexica-
nos”. Esto es preocupante pues refuerza ideas 
estereotipos, arquetipos y prototipos de lo que 
se supone que es un mexicano. Dentro de te-
rritorio nacional, también existen personas ne-
gras y una diversidad de características. Aun-
que, dice Charles Gibson, “En la historia de 
México casi nunca se han producido cambios 
significativos establecidos por la Ley”. Sin em-

bargo, entre la realidad y la inmaterialidad de 
la ley existe una ventaja. Por una parte, enun-
ciativa que puede repercutir en condiciones 
culturales amplias. Dice una de las etnografías 
más clasistas que he leído, “Aquí Acaba la Pa-
tria” de Federico Mastrogivanni:

“[…] ¿qué cara tienen los migrantes?¿La que 
tengo yo? No, tienen caras de guatemaltecos, 
de hondureños, de salvadoreños. ¿Cómo lo sé? 
Lo sé. Como lo sabe un encargado de Migración 
cuando revisa una combi en el sur de Chiapas. 

Se sube y mira a los pasajeros. Sin hesitación 
se dirige hacia esos dos jóvenes ahí al fondo. 
Les pide que se bajen. Les pregunta cómo se 
llaman, de dónde vienen, a dónde van. Puede 
estar casi seguro de que no son mexicanos. Son 
prejuicios, seguramente, pero casi siempre 
le atinan, después de tantos años en fijarse en 
fisionomías, los cortes de cabello, el tono de la 
piel, la forma de caminar, de reír, de mirar.”

Desde perspectivas de un México imaginado, 
moderno e inconcluso, las racialidades no blan-

cas son tomadas como excusa para pasar a un 
proceso de criminalización. Las personas que 
cruzan la frontera en México no son “ilegales”, 
están cometiendo una falta administrativa. 
Pero para efectos de control, securitización 
y discriminación racial la Ley de Migración 
mexicana cuenta con el artículo 97 de la ley 
de migración, que permite que las autoridades 
migratorias pongan a “disposición de ley” a las 
personas bajo situación irregular bajo una pre-
misa racista. Esto no es más que un eufemismo 
para hablar de deportación y encierro. 

Cuando una persona es catalogada como no 
mexicana suele ser deportada, extorsionada o 
devuelta a otro espacio dentro de México. Los 
puestos de control se han incrementado con 
diversos programas de “seguridad y coopera-
ción” tales como el Plan Puebla Panamá o el 
Plan Frontera Sur que buscan el incremento de 
controles fronterizos dentro de territorio mexi-
cano. Además, México cuenta con el centro 
de detención más grande de América Latina 
“Siglo XXI” en Tapachula. Las extorsiones a 
migrantes se dan en todo el continente, pero 
en México toma una dimensión especial por 
la extensión que tiene el país y porque gracias 
al artículo 97 las autoridades migratorias 
tienen en sus manos el “juicio” o el prejuicio 
para fundamentar las revisiones “fundadas y 
motivadas”.

Lo que se permite en México es una omi-
sión de la ley, que no cuenta con un protocolo 
específico para llevar a cabo revisiones. Sólo 
se basa en un perfilamiento racial al que las 
autoridades migratorias mexicanas pueden 
llamar “fundamento y motivación”. 

*Milpaltense, internacionalista, 
escribiente y migrantólogo.

ESTRELLA PEDROZA 

Desde Morelos activistas e in-
tegrantes de la comunidad LGTB, 
condenaron que la Fiscalía General 
de Aguascalientes pretenda reducir 
a crimen pasional, la muerte de Jesús 
Ociel Baena Saucedo, el primer y úni-
co magistrade del Tribunal Electoral 
en América Latina, “es claramente un 
crimen de odio”, sostienen.  

Le magistrade y su pareja senti-
mental, Dorian Daniel Herrera, fue-
ron localizados sin vida en su vivien-
da este lunes, ambos eran activistas 
por los derechos de la comunidad 
LGTB. 

Esta noche, la comunidad de la 
diversidad sexual y defensores de de-
rechos humanos de Morelos, se su-
maron a la velada nacional en la que 
participaron al menos 40 ciudades de 
la República para exigir justicia. 

Se reunieron en la Iglesia de San 
José “El Calvario”, situado al norte del 
Centro de Cuernavaca y caminaron al 
zócalo capitalino.

   Isidro Añorve Sánchez, activista, 
consideró que la muerte de le ma-
gistrade es un golpe duro para la 
comunidad LGTB de México y Amé-
rica Latina. “Había sido impulsor y 
coordinador de todo el movimiento 
para que las personas de la comuni-
dad tuviéramos acceso a un puesto de 
elección en los procesos electorales 
anteriores”, dijo. 

Además, expresó su indignación 
por la forma en la que la Fiscalía de 
Aguascalientes pretende investigar 
el asesinato. “Es un crimen de odio 
y por supuesto estamos en contra de 
la línea de investigación de la Fisca-
lía del Estado de Aguascalientes ha 
querido emprender diciendo que es 
un crimen pasional, no existen los 
crímenes pasionales, existen los crí-
menes de odio y el crimen en contra 
del magistrade”, dijo. 

Recordó que en el mes de julio en 
el marco del Congreso Nacional para 
las cuotas arcoíris, en el estado de 
Aguascalientes, “asesinaron a balazos 
a quemarropa a nuestro compañero 
Ulises Nava, activista y académico de 
la Universidad de Guerrero”.

Morelos se sumó a la 
velada para exigir 
justicia por Ociel, 
primer magistrade de 
América Latina
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ARTÍCULO 97 DE LA LEY DE MIGRACIÓN, SU VARIABLE RACIAL

s Foto: Damián Sánchez / cuartoscuro.com.

s La directora de la Facultad de Derecho y Ciencias 
Sociales de la UAEM.Foto: Redes sociales.

CLARA VIVIANA MEZA

Graciela Quiñonez Bahena, directora de la Facul-
tad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 

(UAEM), denunció ser víctima de violencia de género, lo 
que considera una amenaza seria para la seguridad y el 
bienestar de las mujeres.

En un comunicado, la titular de la FDyCS reveló que 
las intimidaciones también se han dirigido a su familia, 
e incluso han incluido extorsiones. Estas amenazas sur-
gieron después de que el 9 de noviembre solicitara que la 
elección de la rectora en el próximo Consejo Universitario 
se llevara a cabo mediante un voto cerrado en lugar de a 
mano alzada.

Quiñonez Bahena expresó su repudio a cualquier forma 
de violencia basada en el género y destacó la importancia 
de trabajar para crear un entorno donde todas las mujeres 
se sientan seguras, valoradas y libres de cualquier forma 
de discriminación.

Además, la directora de la FDyCS presentó una de-
nuncia ante las autoridades correspondientes y reafirmó 
su confianza en que se tomarán las medidas necesarias. 
También instó a la sociedad a repudiar cualquier acto de 
discriminación, violencia o menoscabo de los derechos 
consagrados en las normativas, recordando que las dife-
rencias de opinión nunca deben ser motivo de violencia 
física, psicológica o de cualquier tipo.

“Persisten desafíos que empañan la igualdad, siendo 
uno de los más urgentes y preocupantes la violencia por 
razones de género. Este fenómeno insidioso no solo con-
tradice los principios fundamentales de igualdad, sino 
que también representa una amenaza seria para la segu-
ridad y el bienestar de las mujeres en todos los rincones 
del mundo", indicó.

La directora de la FDyCS-UAEM denuncia 
amenazas y violencia de género

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos



Zafra
Dicen que van a blindar 
la seguridad en Morelos: 
como en esas películas 

en las que el protagonista 
aparece al final de la 

película
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O Frecuentemente los delincuentes se aprovechan de la necesidad 
de obtener un ingreso de las jóvenes. Foto: Graciela López Herrera / 
cuartoscuro.com

CLARA VIVIANA MEZA

La Organización Huitzitzilin 
A.C. reveló que una de las princi-
pales causas de la desaparición de 
jóvenes, especialmente mujeres, 
a través de internet, se origina 
en ofertas de empleo falsas con 
atractivas promesas salariales 
por pocas horas de trabajo.

La presidenta de la asociación, 
Ana Karina Chumacero, explicó 
que en la zona sur de Morelos, en 
los últimos tres años, seis adoles-
centes han desaparecido después 
de ser persuadidas con ofertas de 
empleo falsas a través de las redes 
sociales. Estas ofertas se presen-

tan como trabajos "mágicos" que 
prometen altos salarios con poco 
esfuerzo y preparación.

Chumacero enfatizó que las 
adolescentes son particularmen-
te vulnerables a estas ofertas, ya 
que buscan oportunidades para 
ganar dinero, y los delincuentes 
aprovechan esa situación utilizan 
mentiras para cometer desapari-
ciones forzadas.

Además de la desaparición 
forzada, la presidenta de la orga-
nización mencionó que a través 
de las redes sociales también se 
cometen otros delitos como el 
ciberacoso, el acoso sexual a me-
nores (grooming) y el ciberacoso.

CLARA VIVIANA MEZA

Cuernavaca fue sede del XXX-
VII Congreso “Los retos de Mé-
xico ante los procesos de cambio 
nacional e internacional”, en el 
que se destacó que en el país 
hace falta crear una política in-
dustrial.

Fue en la conferencia magis-
tral en donde el doctor Mario 
Cimoli, profesor visitante en la 
Universidad Autónoma Metro-
politana (UAM), destacó que es-
to se replica en Latinoamérica, 
ya que la región no está prepa-
rada a la par de Estados Unidos 
o Europa donde existe una polí-
tica industrial agresiva, alertó.

El experto, quien fue secreta-
rio ejecutivo adjunto de la Comi-
sión Económica para América 
Latina y el Caribe (CEPAL) has-
ta marzo de 2022, añadió que la 
política industrial es decisiva 
para tener ingresos y una mejor 
distribución; sin embargo, los 

pronósticos son que la tasa de 
crecimiento en América Latina 
va a la baja.

Por lo que pronosticó que el 
próximo año se alcanzará a lo 
máximo un dos por ciento de 
incremento en un contexto en 
el que existe un 50 por ciento de 
economía informal y no aumen-
ta la productividad ni el empleo.

“Es una situación de histére-
sis en América Latina; mientras 
los demás están haciendo una 
transformación productiva y 
están saltando de modelo, no-
sotros estamos estancados. La 
productividad e inversiones en 
la región van a la baja. No basta 
sólo la tecnología, también la 
inversión. La región ha elegido 
muchos atajos para propiciar 
políticas de desarrollo, pero no 
puso énfasis en la industria, la 
tecnología y el desarrollo del 
sistema productivo”, declaró el 
doctor Mario Cimoli.

Ante este panorama, men-
cionó que las universidades son 

claves en la discusión de estos 
asuntos para proponer y ana-
lizar qué se puede hacer o có-
mo generar política industrial, 
a partir de la experiencia del 
norte global, en donde son más 
pragmáticos, ya que, por ejem-
plo, en el caso de México existe 
un fuerte sector de manufactura 
que genera productividad, pero 
que es detenida por el sector 
informal.

“El 50 por ciento en la infor-
malidad es mucho, habrá que 

pensar en qué pasará con esa 
incapacidad de crear empleo, 
ver cómo nos imaginamos los 
próximos seis años, qué políti-
ca industrial o de generación 
de trabajo permitirá mejorar la 
condición de vida de los sectores 
informales para que tengan ca-
sa, ruta, agua, servicios, en don-
de México es la macro más esta-
ble en la región, no obstante, no 
cuenta con política industrial”, 
concluyó el doctor por la Univer-
sidad de Sussex en Reino Unido.

Ofertas de 
empleo falsas, 
principal 
causa de 
desaparición 
de jóvenes

Cuernavaca, sede del XXXVII Congreso 
“Los retos de México ante los procesos 
de cambio nacional e internacional”


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



